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Первый класс!
В УрФО увеличилось количество 
первоклассников

ПЕРВОГО сентября за парты уральских школ впервые сели 149 тысяч ребятишек.  Самое 
большое число первоклашек в Свердловской области — более 52 тысяч. На втором месте Че-
лябинская область — 37 тысяч. В Югре в школу впервые пошли 22 тысячи ребятишек, в Тю-
менской — 20 тысяч, в Зауралье — 11 тысяч новых учеников. Самая скромная армия «ново-
бранцев» в классах — на Ямале. Здесь в школу пошли всего семь тысяч первоклассников.

СТОП-КАДР

В екатеринбургской школе-новостройке № 18 начался первый учебный год. Кроме ее учеников, новоселами стали 
школьники и педагоги недалеко расположенной французской гимназии № 39. Ее здание  реконструируется. Пока учебный 
корпус одного из старейших образовательных учреждений города перестраивается, ученики и педагоги 39-й гимназии 
будут заниматься в просторной школе-соседке.
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И парк, и храм
Противники и сторонники строительства 
лютеранской церкви договорились

КОНФЛИКТ

 Константин Балагаев, 
Екатеринбург

В Екатеринбурге завершилось про-
тивостояние между представителя-
ми лютеранской общины и обще-
ственниками Пионерского поселка: 
сторонники и противники строи-
тельства кирхи в парке на улице 
Блюхера пришли к компромиссу. 

Об остром социальном конфлик-
те газета рассказывала в августе 
этого года («РГ» от 13.08.2015). Тог-
да, напомним, жители Пионерского 
живым щитом встали, защищая не-

большой парк, где началось возведе-
ние церкви. Перед входом постави-
ли палатки и организовали кругло-
суточное дежурство. 

— Мы прекрасно понимаем жела-
ние лютеран иметь свой храм, тем 
более когда-то на этом месте было 
лютеранское кладбище. Но гораздо 
гуманнее не рыть ямы на могилах, а 
оставить парк в неприкосновеннос-
ти. И с точки зрения санитарной бе-
зопасности это разумно, — говорила 
одна из участниц акции протеста. 

Противостояние разворачива-
лось и на городских форумах. Одни 
отстаивали право мертвых на по-
кой, а живых — отдыхать в парке, 
другие обвиняли первых в лукавс-
тве: «Вы против церкви на бывшем 
кладбище, но ходите по могилам, 
выгуливаете там собачек…»

А представители лютеранской 
общины ушли в глухую оборону: 
имея на руках разрешительные до-
кументы на возведение храма и ре-
шение суда, подтвердившего закон-
ность строки, не шли на контакт с 
оппонентами и избегали общения с 
прессой. Когда журналистам все-та-
ки удавалось взять комментарии, 
руководство общины настаивало на 
своем: «Храм будет построен на том 
месте, которое под него выделено». 
Чуть позже, когда накал страстей 
достиг вышей точки, община даже 
подала заявление в прокуратуру: по 
словам председателя совета общи-
ны Евгения Штриккера, противни-

ки стройки обклеили помещение об-
щины листовками с нацистской 
символикой.

Прокуратура, Роспотребнадзор, 
мингосимущество региона вмеша-
лись в конфликт. Разрешительную 
документацию направили на реви-
зию, а заказчику и подрядчику пред-
писали приостановить работы. Од-
новременно с этим прокуроры при-

зывали оппонентов услышать друг 
друга.

Казалось, противостояние завер-
шится победой одних и поражением 
других. Но переговоры привели к 
компромиссу. Об этом в программе 
«Открытая студия. Екатеринбург» 
сообщил замглавы администрации 
города Сергей Тушин. По его сло-
вам, на встрече в мэрии лютеране и 
жители района договорились между 
собой: храм разместят на другом 
участке парка, а кроме того, община 
реконструирует зону отдыха.

Давид Кричкер, 
председатель совета Немецкой 
национально-культурной авто-
номии Свердловской области: 

 — Вряд ли на бывшем кладбище умест-
ны спортивные и развлекательные со-
оружения, поэтому предложем вари-
ант благоустройства, в котором будет 
присутствовать устройство тротуаров, 
скамеек, освещения. Также мы плани-
руем установку знаков, на которых на-
несем информацию об известных лю-
дях города, в разное время похоронен-
ных на территории бывшего лютеранс-
кого кладбища.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одни отстаивали право мертвых на покой, 
другие обвиняли первых в лукавстве

КСТАТИ

История лютеранской общины на Урале связана со строительством железо-
плавильных заводов. Многие первые поселенцы Екатеринбурга — инженеры, 
специалисты горного дела — были выходцами из других стран, исповедующими 
лютеранскую версию христианства. 
Лютеранскую церковь в Екатеринбурге основал Вильгельм де Геннин. Он вмес-
те с Василием Татищевым является и основателем самого города.
В дореволюционном Екатеринбурге лютеранская община считалась второй по 
численности после православной.

В Зауралье уже голосуют  

Первокурсники Курганского пограничного института ФСБ России 
приняли военную присягу, поклявшись хранить верность Отечеству 
и своему народу. По традиции церемония началась с выноса флага 
Российской Федерации, Знамени ФСБ России и Боевого знамени 
института. Чеканя шаг, курсанты прошли перед офицерами и 
гостями праздника. В курганском институте будут учиться ребята со 
всей России, от Камчатки до Калининграда. После  окончания вуза  
выпускники продолжат службу в подразделениях на государственной 
границе Российской Федерации.

ФОТОФАКТ

ВЫБОРЫ

В Курганской области 2 сен-
тября началось досрочное го-
лосование на выборах депута-
тов областной Думы шестого 
созыва. Такая процедура в ре-
гионе проходит впервые. 

Как пояснили в Избира-
тельной комиссии Курганс-
кой области, раньше досрочно 
могли проголосовать только 
на выборах в органы местного 
самоуправления, а после вне-
сения поправок в региональ-
ное  законодательство такое 
стало возможным и на област-
ном уровне.  

Досрочное голосование 
будет проходить в два этапа: 
со 2 по 8 сентября проголосо-
вать за депутатов в облдуму 
можно будет только в терри-
ториальных помещениях, а с 
9 по 12 сентября — в участко-
вых избирательных комис-
сиях.

Напомним, выборы в Кур-
ганскую областную Думу 
пройдут 13 сентября по сме-
шанной системе: 17 депутатов 
будут избраны по партийным 
спискам, а еще 17 —  по мажо-
ритарным округам. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

Поликлинику закрыли 
и открыли
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Пять тысяч жителей Малого 
Истока, которых оставило без 
медпомощи решение екате-
ринбургской горадминистра-
ции о закрытии поселкового 
лечебного учреждения, могут 
перестать устраивать акции 
протеста. 

Областные минздрав и мин-
госимущество по поручению 
губернатора региона нашли 
помещение для размещения 
новой поликлиники, которая 
заменит прежний медпункт, 
некогда располагавшийся по 
соседству. Жители Малого Ис-
тока смогут обращаться за по-
мощью в филиал Березовской 
ЦГБ на Реактивной, 33б. 

Сегодня здесь располагает-
ся Комплексный центр соцоб-
служивания населения, кото-
рый имеет избыток помеще-
ний. В выбранном здании про-
ведут косметический ремонт, 
после чего его должен будет 
принять Роспотребнадзор, 
выдав эпидемиологическое 
заключение и лицензию. Мин-
здрав региона также ведет 
подбор персонала для нового 
лечебного учреждения.

Пока же во время ремонта 
бу д у щей пол и к л и н и к и с 
1 сентября жителей начал об-
с л у ж и ват ь пере д ви ж ной 
фельдшерско-ак ушерский 
пункт (ФАП), который каждое 
утро подъезжает к указанно-
му адресу. В нем есть все необ-
ходимое для терапевтическо-
го и педиатрического при-
емов. Сюда можно прийти на 
доврачебное обследование, за 
назначением лечения или что-
бы поставить прививку. В ФАП 
организован патронаж детей 
и беременных женщин, ме-
роприятия по формированию 
здорового образа жизни, про-
ведение диспансеризации, 
краткого и углубленного кон-
сультирования, выписка ре-
цептов на лекарства, в том 
числе из льготного перечня.

На мобильном ФАП фельд-
шер при необходимости про-
ведет ЭКГ-исследование, сде-
лает анализ крови на сахар и 
холестерин, измерит давле-
ние, а результаты отправит 
участковому терапевту для 
коррекции лечения или дооб-
следования.

ИРИНА ОШУРКОВА,
ЕКАТЕРИНБУРГ
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ОбществО

 Дарья Воронина,  
Свердловская область

Третьего сентября на Среднем Ура-
ле открывается форум молодежи 
«Евразия-2015». О том, как органи-
заторы отбирали участников и чем 
нынешняя «Евразия» отличается от 
предыдущих, «РГ» рассказал дирек-
тор форума, депутат Законодатель-
ного Собрания Свердловской облас-
ти Алексей Коробейников.

Алексей Александрович, «Евразия» 
проходит уже в седьмой раз. Что но-
вого ждет участников?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Каждый фо-
рум мы проводим в новом формате 
с обновленной образовательной 
программой, стараемся пригла-
шать новых спикеров и выбирать 

темы, наиболее актуальные в дан-
ный момент. Что касается формата, 
мы поделили участников на шесть 
групп: «Журналисты», «Добро-
вольцы», «Политики», «Творчес-
кая молодежь», «Ученые-инновато-
ры» и «Начинающие предпринима-
тели». Внутри этих групп много от-
ветвлений, ведь понятно, что, на-
пример, творческая молодежь — это 
и музыканты, и архитекторы, и ху-
дожники, и дизайнеры. В целом ме-
роприятие посетит более 1000 че-
ловек.

А какие темы будут затронуты?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: К журналис-
там приедут эксперты федеральных 
каналов и интернет-ресурсов. Они об-
судят с участниками форума тему 
«Манипулирования общественным 
сознанием через интернет-ресурсы». 
Ждем очень известного блогера, кото-
рый поведает, как сделал из себя ме-
дийного персонажа. Кроме того, фо-
рум посетят федеральные и регио-
нальные эксперты, политики. Они 
расскажут о тонкостях политической 
борьбы, о предвыборных технологи-
ях. Отделение творческой молодежи в 
этом году сконцентрируется на воз-
можностях креативного мышления. 
Преподаватели подробно объяснят, 
как мыслить креативно и постоянно 
оставаться в этом состоянии. Что ка-
сается добровольцев, то они ознако-
мятся с наиболее актуальными и 
крупными проектами, реализуемы-
ми на всей территории Российской 
Федерации. Предложим ребятам по-
пробовать запустить эти проекты у 
себя в городе.

Что вас побудило заняться организа-
цией «Евразии»?

А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Когда я воз-
главлял «Молодую гвардию», мы 
организовывали политический фо-
рум молодежи, а когда стал депута-
том, то подумал собрать не только 
политически ориентированную мо-
лодежь, а самых активных ребят ре-
гиона. Так родилась идея организа-
ции образовательного форума «Ев-
разия». Наш форум — это не только 
общение, знакомство с новыми 
людьми и идеями, это еще и возмож-
ность профессионального роста и 
даже бизнес-старта. 

В последние годы появилось много обу-
чающих форумов, летних школ, фес-
тивалей для молодежи, и все они по-
хожи друг на друга. В чем особенность 
«Евразии»? 
А л е к с е й к о р о б е й н и к о в: Действитель-
но, молодежных форумов очень мно-
го, есть федеральные, есть окружные 
(например, в Уральском федераль-
ном округе — «Утро»), но, к сожале-
нию, не все желающие могут попасть 
на эти форумы. «Евразия» — это реги-
ональный форум, на который мы при-
глашаем активную молодежь именно 
Свердловской области до 30 лет. Сред-
ний возраст участников — от 23 до 25 
лет. «Евразия» отличается от прочих в 
первую очередь ориентированнос-
тью на наш регион: мы проецируем 
все наши действия, проекты, которые 
представляют федеральные экспер-
ты, на Свердловскую область, а также 
делимся своими идеями. И у нас есть 
задача — работать именно с нашей 
уральской индивидуальностью.

Следовательно, если молодой человек, 
к примеру из Перми, решит отпра-
вить заявку на «Евразию», организа-
торы ее не примут?

А л е к с е й к о р о б е й н и к о в: Да. В форуме 
могут принимать участие только 
жители Свердловской области, это 

требование прописано в его поло-
жении.

Отличительной особенностью 
форума «Евразия» является само-
презентация нашего региона, так 
как на форум приедет много феде-
ральных гостей и СМИ. Мы будем 
рассказывать о том, как мы живем, 
работаем, какие у нас интересы, 
приоритеты, чего мы хотим до-
биться. 

Можно ли приехать на форум ко-
мандой? Например, дизайнерской 
или музыкальной группой?

А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Да. Если мы 
видим заявку от целого коллектива, 
стараемся, чтобы к нам приехала 
вся команда.

То есть коллективно попасть на «Ев-
разию» легче?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Если люди и 
сам проект будут интересными.

Какие преимущества получат участ-
ники форума?
Алексей коробейников: Ребятам, про-
шедшим обучение на форуме «Евра-
зия», открываются дополнительные 
возможности для реализации собст-
венных проектов и инноваций за 
счет новых контактов и возможной 
государственной поддержки.

Какие-то направления вы сами кури-
руете?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Мое направ-
ление — это работа всего форума. Мы 
всей командой организаторов выез-
жаем на место проведения форума и 
уезжаем только по окончании ме-
роприятия.

И не мешают они вам ночью, когда 
песни под гитару поют?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Есть график 
форума: отбой в 23.00, и петь ночью 
никому не хочется. После дня актив-
ного обучения и вечерней досуго-
вой программы думаешь только о 
том, как бы доползти до корпуса, по-
тому что утром опять рано вставать 
и опять — насыщенный день. Так что 
никто у нас не расслабляется. 

А между форумами группы встреча-
ются?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Да, в межфо-
румный период мы планируем и даль-
ше взаимодействовать с участника-

ми. Будем их периодически собирать, 
обмениваться информацией, помо-
гать в реализации новых идей и про-
ектов.

Каким станет форум через пять лет?
А л е к с е й  к о р о б е й н и к о в: Думаю, меж-
дународным. Считаю, для этого есть 
все предпосылки: и содержание, и ин-
фраструктура, и поддержка органов 
власти. Региональная специфика бу-
дет всегда, все-таки это наша главная 
задача. Но чем больше интересных 
людей будет приезжать со всех угол-
ков страны, тем лучше. 

Мы проецируем все наши действия, 
проекты, которые представляют 
федеральные эксперты, 
на Свердловскую область

Нравится — кликай!
Открыто голосование за лучшее 
произведение уличного искусства 

ВНИМАНИю горожан устроители международного фестиваля граффити «Стенография-
2015» и мэрия Екатеринбурга представили 18 работ, выполненных его участниками. Всего же 
художники вдохнули новое содержание более чем в тридцать непрезентабельных уголков 
мегаполиса. Познакомиться с работами и проголосовать за наиболее понравившуюся можно 
на официальном сайте администрации города: www.ekburg.ru/scenografia_2015/

Дело того стоит
Форум молодежи «Евразия-2015» дает возможность стать профессионалом  
и получить поддержку для воплощения новых идей

Форум — это не только общение, 
знакомство с новыми людьми и 
идеями, это еще и возможность 
профессионального роста.

Ключевой вопрос

А каким вы видите идеального участника форума?
А л е к с е й к о р о б е й н и к о в: Во-первых, хочется, чтобы он был интересен сам 
по себе, имел проекты, нестандартные идеи. Это самый важный для нас 
критерий. Второй — профессиональная составляющая. Несмотря на мо-
лодость, участник должен быть хоть и начинающим, но профессиона-
лом, так как уровень экспертов, преподающих на форуме, будет нацелен 
на аудиторию уже с определенными базовыми знаниями.

Алексей Коробейников: Ребятам, 
прошедшим обучение на 
форуме «Евразия», открываются 
дополнительные возможности для 
реализации собственных проектов.
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70 Лет победы

 Дарья Воронина,  
Екатеринбург

К июню 1945 года разведчик 
243-й стрелковой дивизии 3-й 
гвардейской армии Владимир 
Кот отвоевал три года: освобож-
дал города Донбасса, Николаев и 
Одессу, участвовал в Ясско-Ки-
шиневской операции, в сражени-
ях за Бухарест, Будапешт и Пра-
гу. А летом победного года его со-
единение перебросили на другой 
край земли — на Дальний Восток 
— воевать с японской Квантунс-
кой армией. 

— 8 августа мы были на гра-
нице с Маньчжурией, — расска-
зывает 91-летний Вла димир 
Данилович. — На приграничном 
пункте нам выдали монголь-
ских лошадей — 35 по числу 
участников группы и одну под 
радиостанцию. Дали такое за-
дание: через северную часть 
пустыни Гоби и хребет Боль-
шой Хинган войти в китайский 
город Саоян, а затем в город 
Цзиньчжоу. Так начался наш 
переход через пустыню Гоби.

Температура воздуха подни-
малась до 40—45 градусов. Кон-
сервы пришлось выкинуть в 
первый же вечер — от жары ис-
портились. Остались только га-
леты и вода. На третий день и 
этого не было: галеты скорми-
ли лошадям, потому что без 
них мы бы точно погибли. Есть 
нечего, жара страшная! На чет-
вертый день у виде ли вда ли 
вершины Хинганских гор. Ра-
довались как дети: не останем-
ся в пустыне на вечные време-
на. Преодолели Хинган и уви-
дели Саоян. Построились на ло-
шадях в две колонны, развер-
нули красный флаг и направи-

лись в город. Японцев там не 
было, и нас отправили в город 
Цзиньчжоу.

Что запомнили наиболее ярко?
В л а д и м и р К от: Был у нас один слу-
чай, правда, уже после войны. Как 

вы помните, 2 сентября закончи-
лась Вторая мировая война. А че-
рез пару дней вдруг получаем ра-
диограмму: «В лесах недалеко от 
города Цзиньчжоу находится 
японская часть, которая не под-
чинилась командованию Кван-
тунской армии и не сдается в 
плен. Принудить, обезоружить, 
взять в плен!» Их 800 человек, а 

нас всего 35! Стали советоваться 
между собой, как быть. Тут нам 
помогли китайцы, нашли японс-
ких и китайских переводчиков, а 
они рассказали, чего японцы бо-
ятся больше всего. Оказалось, 
русского плена: боятся, что их от-

правят в Сибирь, и поэтому-то не 
сдаются. Ну, все ясно!

Отправляемся к месту, ника-
кого белого флага не берем. Ко-
мандир Неугодов с двумя пору-
ченцами и японским и китайс-
ким переводчиками пошли в 
часть на переговоры. Наши за-
шли внутрь, а мы оста лись 
ждать. Минут 40 — 45 никаких 

признаков жизни в этой части не 
наблюдалось. Все это время наш 
начальник разведки вел перего-
воры о капитуляции. Японцы 
спрашивают его, на каких усло-
виях. Неугодов отвечает, что не-
обходимо сложить оружие и 
можно идти домой. Они согласи-
лись и тут же ворота открыли. 
Мы зашли внутрь. Вскоре ору-
жие было сдано: винтовки, мау-
зеры, сабли. Буквально за три 
часа часть опустела — все 800 че-
ловек смотали удочки. Остались 
только мы. Японцы передали 
нам все ключи от ворот, складов, 
показали, где есть ангары с про-
дуктами и так далее. Мы сооб-
щили руководству по радио о ка-
питуляции. Тут начальник раз-
ведки дивизии спрашивает, что  
сделали с пленными, а наш на-
чальник отвечает: «Мы их всех 
распустили по домам». «А кто 
вам давал такую команду?!» «А 
это жизнь нам подсказала, пото-
му что нас 35, а их — 800 и с ору-
жием, тут бы ни одной головы не 
осталось». 

И вы тоже отправились домой?
В л а д и м и р К от: Нет, нас оставили в 
этом городе еще на четыре меся-
ца. Охраняли социально значи-
мые объекты: хлебозавод, мясо-
комбинат, аэропорт, мануфак-
турную фабрику. Мирные жители 
помогали нам во всем, в чем мог-
ли. Например, вместе мы патру-
лировали город, организовывали 
встречи. Эмоций они не сдержи-
вали, когда нас видели. Бывает, на 
улице тебя встретят и говорят 
что-то, говорят. Мы друг друга не 
понимали, и они начинали объяс-
нять руками. Китайцы — очень 
дружелюбный народ! Хитрый, 
умный, но очень дружелюбный. В 
первые дни нам еды нанесли на 
месяц вперед. И потом часто уго-
щали.

Чем например?
Владимир Кот: Ну, вот однажды мы 
решили отметить чей-то день 
рождения. Попросили накрыть 
нам стол, они принесли консер-
вы, а на банках — только иерогли-
фы. Конечно, мы ничего не поня-
ли, потому что ни один из нас язы-
ка не знал. Но все это смели, а пос-
ле застолья спросили у ребят, что 
это за вкусное белое мясо в слад-
ком соке было? «Это лягушки». А 
мы их банок 15 съели! Очень вкус-
но, между прочим.

Когда же вы вернулись домой?
В л а д и м и р  К от: 25 декабря 1945 
года получили телеграмму: «Пе-
редать город одной из частей 
Четвертой революционной ар-
мии Китая». Я помню, как мы 
встречали эту воинскую часть: 
объятия, поцелуи. Они нам уст-
роили прощальный банкет на 
следующий день, а на вокзал с 
нами пришла прощаться поло-
вина города. Это дружба на веч-
ные времена. И сейчас она под-
твердилась. Когда-то у СССР и 
Китая был какой-то разрыв, но 
теперь мы снова вместе.

Весточка с фронта
Музей показал детям, какими 
письмами обменивались в войну

ЕКАТЕРИНБуРГСКИй музей изобразительных искусств научил ребят сочинять письма на 
Вторую мировую войну, подготовив для этого все необходимое. Ребята узнали, как напи-
сать текст чернилами при помощи пера, свернуть письмо в виде треугольника, как это де-
лали в то время. По мнению организаторов, важно, чтобы дети знали, как реально писались 
и выглядели письма, какими обменивались их прадедушки и прабабушки.

Наши зашли внутрь, а мы остались 
ждать. Минут 40—45 никаких признаков 
жизни в этой части не наблюдалось

Михаил Слободенюк: Все 18-летние 
были в нашем подразделении.

Владимир Кот: Радовались как дети: 
не останемся в пустыне на вечные 
времена.

В отдельном альбоме ветеран хранит фото, сделанные в Китае.

Сослуживцы Кота во главе с 
начальником разведки Неугодовым.

Взвод против батальона
Как горстка разведчиков заставила капитулировать  
японскую часть
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Последний 
десант
ЗемЛяки

уроженец алтайской деревни Ми-
хаил Слободенюк получил повест-
ку осенью 1944-го, как только ис-
полнилось 17. Месяц новобранцев 
поездом везли к месту службы в 
холодных теплушках… 

— И молчок — куда направляем-
ся! Только когда прибыли, поняли, 
что это Дальний Восток, — расска-
зывает ветеран войны с Японией. — 
Девятого мая 1945 года пришел в 
часть замполит и объявил: война 
окончена! За столом налили нам по 
150 граммов. 

А второго августа в части, дис-
лоцированной в Амурском заливе, 
снова объявили: «Война!» Морс-
кая пехота, в том числе и наш ге-
рой, на боевых кораблях отправи-
лась освобождать портовые города 
Кореи. После авиационной подго-
товки соединения флота высажи-
вали десанты в Юки, Расине, Сей-
сине, Пусане. Высадка десанта по-
зволила развивать наступление, 
несмотря на большие потери. В од-
ном подразделении из 120 человек 
в живых остались восемь, в другом 
из 120 — 50. 

— Все 18-летние были в нашем 
подразделении. Потери, ранения, 
но Слободенюк пока целый, на но-
гах… Командир был у нас быва-
лый, лет примерно 42-х, с Западно-
го фронта пришел нами командо-
вать. Я его часто вспоминаю, пото-
му что он давал нам отцовское вос-
питание, так что наша часть была 
показательно дисциплинирован-
ная. После освобождения городов 
Кореи мы пошли дальше — в на-
ступление на Курильские острова. 
Вот тут уже ударил весь Тихооке-
анский флот. Японцы стояли креп-
ко: решили ни в какую не сдавать-
ся. Но наша сила их перемогла. Ос-
вободили Северную Маньчжурию, 
японцам деваться было некуда — 
вынуждены были сдаться.

Под конец войны уже в Харбине 
рядовой Слободенюк при мино-
метном обстреле был ранен. Побе-
ду отметил в госпитале: «Как ни 
берегся, пострадал под самый ко-
нец войны. Что выжил — это счас-
тье среди несчастья и погибели».

Де моби л и зова л и М и х а и ла 
Дмитриевича только в 1951-м. 

Ксения Дубичева, 
Екатеринбург
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ПАМЯТЬ

 МИХАИЛ ПИНКУС, Челябинск

Личные вещи и останки сержанта 
Красной Армии Михаила Босова на 
железнодорожном вокзале Челябин-
ска встречала вся его семья — десять 
представителей династии Босовых, 
включая внуков, правнуков и даже 
двух праправнуков: десятилетнюю 
Ангелину и пятилетнего Алексея. 

Питерские поисковики заранее 
связались с Южным Уралом, чтобы 
погибшему герою на родной земле 
был оказан почет и теплый прием. 
Однако не ожидали, что у солдата, 
чьи останки и медальон были обна-
ружены на раскопках в районе стан-
ции «29 километр» на границе Кол-
пинского и Кировского районов Ле-
нинградской области, найдутся 
родственники, которые хорошо его 
помнят и передают эту память от 
поколения к поколению. Похоронка 

на Михаила Григорьевича пришла в 
семью Босовых 73 года назад.

— Просто он был очень светлый 
человек, балагур, детей обожал, — 
вполголоса вспоминают собравши-
еся на перроне родственники. — Все, 
кто его знал, любили его вспоминать 
и часто про него рассказывали — па-
мятный был человек! 

Говорят, что с этого самого вокза-
ла Михаил Григорьевич и уходил на 
войну.  Он работал машинистом на 
железной дороге, имел бронь.  Но не 
захотел оставаться в тылу и ушел на 
фронт добровольцем, оставив дома 
жену с двумя маленькими детьми — 
сыном и дочкой. Связь с ним прекра-
тилась в сентябре 1942 года. Потом 
пришла похоронка, однако о том, где 
и как погиб Михаил Григорьевич, 
родственники узнали лишь сегодня.

— Ребята из Санкт-Петербурга на-
шли его рядом с траншеей на неболь-
шом возвышении, похожем на бруст-
вер окопа, — рассказали  прибывшие 

с раскопок члены поискового отряда 
«Импульс» Управления Федераль-
ной службы судебных приставов 
(УФССП) по Челябинской области 
Александр Мурсатов и Хуршед Сай-
хамадов. — Скорее всего, 37-летний 
сержант Босов погиб, поднимая бой-
цов в атаку. Да так на бруствере и ос-
тался. Тело могло присыпать землей 
от разорвавшегося снаряда. 

27 августа поисковики санкт-пе-
тербургского отряда «Волхв» пере-
дали останки Михаила Григорьеви-
ча челябинским коллегам, работав-
шим на раскопках по соседству (в 
Старорусском районе Новгородской 
области. — Прим. ред.) для его до-
ставки на родину. 

Церемония прошла в торжествен-
ной обстановке с участием директо-
ра ФССП России Артура Парфенчи-
кова и губернатора Новгородской 
области Сергея Митина. Погибше-
му воздали воинские почести и по-
смертно наградили медалью «За 
оборону Ленинграда», которую че-
лябинцы доставили родственникам 
красноармейца вместе с солдатским 
медальоном и останками.

4 сентября Михаила Босова пре-
дадут земле на Успенском кладбище 
Челябинска. Семья решила похоро-
нить солдата рядом с его дочерью, не 
дождавшейся отца с фронта…

Стоит отметить, что в «Вахте Па-
мяти-2015», прошедшей в Новгород-
ской области с 22 по 28 августа при-
няли участие более 200 судебных 
приставов из 36 регионов России, 
Беларуси и Армении. Они организо-
вали поисковые работы в районе из-
вестного историкам «Демянского 
котла».

Двери открываются
Екатеринбургские колясочники 
протестировали новые автобусы

НИЗКОПОЛЬНЫЕ автобусы с подъемными площадками-пандусами оценили екатеринбург-
ские колясочники. Устроенным транспортниками тест-драйвом участники остались доволь-
ны: устройство пандусов и салона позволяет комфортно передвигаться в автобусе прямо в 
коляске. Но, прежде чем запустить машины на линию, инвалиды попросили провести учебу с 
водителями, которые должны будут помогать колясочнику въезжать и выезжать из салона.

РЕКЛАМА

Пылесосный скандал
ПРАВО

Курчатовский районный суд 
Челябинска встал на сторону 
покупательницы, пострадав-
шей от фирмы, торгующей аме-
риканскими «чудо-пылесоса-
ми». Выложив за бытовой при-
бор 121,9 тысячи рублей, жен-
щина обнаружила, что он вре-
мя от времени начинает «завы-
вать», издавая очень сильный 
шум. Однако вернуть пылесос 
назад оказалось непросто.

По закону, выявив недоста-
ток товара во время действия 
гарантии, покупатель имеет 
право возвратить его продавцу 
и либо обменять на другой, 
либо получить деньги назад. 

Челябинка отправила в ад-
рес фирмы-продавца письмен-
ную претензию с требованием 
аннулировать договор купли-
продажи. Однако ее оставили 
без ответа.

— Парадоксально, что в счет 
оплаты покупки пострадавшая 
отдала торговцам практически 
новый пылесос — воспользова-
лась мифической программой 
утилизации, — сообщила пред-
ставитель челябинской обще-
ственной организации «Право-
вая защита потребителей» Еле-
на Касьянова. — Каково же было 
ее удивление, когда проведен-
ная по нашему требованию экс-
пертиза показала, что «чудо-
пылесос» сданному в утиль в 
отцы годится! Как правило, по-
добные фирмы реализуют тех-
нику 2007—2010 года выпуска. 
А с учетом того, что продавцы-
консультанты без праздников 

и выходных разъезжают с ней 
по квартирам, устраивая чист-
ки-презентации, износ возрас-
тает в несколько раз!

По словам Касьяновой, экс-
пертиза потребовалась, чтобы 
доказать в суде, что уровень 
шума, издаваемый дорогостоя-
щей «новинкой», превышает 
предельно допустимые нормы  
СанПиН. Иначе злополучный 
товар было бы продавцу уже не 
вернуть. 

Между тем «вскрытие» по-
казало, что издаваемый пыле-
сосом вой вызван в том числе и 
высоким уровнем износа всех 
его узлов. 

Изу чив обстоятельства 
дела, суд подтвердил право ис-
тицы на расторжение договора:  
если скрытый дефект товара 
выявлен после передачи его по-
купателю, то продавец должен 
за счет собственных средств 
его забрать и вернуть покупа-
телю полученные деньги. 

Суд взыскал в пользу поку-
пательницы тысячу рублей 
компенсации морального вре-
да, все уплаченные за пылесос 
деньги, неустойку в размере 
51,2 тысячи рублей и штраф за 
нарушение закона о правах 
потребителей — 43,5 тысячи. 
Всего более 217 тысяч рублей. 
Еще 43,5 тысячи рублей штра-
фа фирма должна выплатить 
общественной организации, 
сопровождавшей иск покупа-
тельницы в суде. Кроме того, 
фирму обязали своими силами  
вывезти пылесос после выпла-
ты всей суммы.

МИХАИЛ ЛЬВОВ, ЧЕЛЯБИНСК

Солдат вернулся…
Челябинцы похоронят земляка, погибшего в боях 
под Ленинградом 
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Свердловские и Челябинские при-
ставы не первый год участвуют в 
раскопках на местах боев Великой 
Отечественной войны. В составе 
сводных поисковых отрядов ФССП 
они обнаружили и подняли останки 
более 70 красноармейцев, считав-
шихся пропавшими без вести.

Останки Михаила Босова на 
железнодорожном вокзале 
Челябинска встречала вся его семья.

Послушать спектакль
ЛЮБОПЫТНО

В Екатеринбурге провели обу-
чение тифлокомментаторов.

Тифлокомментатор помога-
ет слепым воспринимать спек-
такли, фильмы, музейные вы-
ставки. Он должен так описать 
действие, чтобы человек мог 
живо представить происходя-
щее в воображении. Специа-
листы передали свой опыт биб-
лиотекарям, педагогам спе-
циальных коррекционных об-
разовательных учреждений, 
представителям обществен-
ных организаций инвалидов 
из нескольких городов страны: 
Смоленска, Владимира, Ряза-
ни, Краснодара, Ижевска.

Впервые в работе школы 
участвовали технические спе-
циалисты, которые создают 
различное программное обес-
печение для тифлокомменти-
рования, а также музейные 
работники и сотрудники те-
атров. 

В течение двух дней со слу-
шателями проводил занятия 
директор проекта тифлоком-
ментирования Американского 
совета слепых доктор наук 
Джоэл Снайдер. Он рассказы-
вал о передовых методиках 
тифлокомментирования, спе-
цифике озвучивания разных 
событий.

ДАРЬЯ ВОРОНИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Из утилитарной деятельности тифлокомментирование превращается 
в оригинальный вид искусства. 
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